
简 讯

加强管理 深化改革

——
《 全国公费 医疗管理工作经验交流会》

在洛阳召开

卫生部和财政部联合召开的全国 公费医疗管理工

作经验交流会于1987年10月下旬在河南洛阳市召开。

来自全国各省、市、自治区卫生和财政部门的代表出

席了会议。卫生部副部长胡熙明和财政部副部长田一

农在会上作了重要讲话。
胡熙明副部长在讲话中指出，公费医疗 预防制度

实行以来，对保障国家工作人员身体健康，促进社会

主义建设起了重要作用，体现了社会主义制度的优越

性。这个制度从总体上说是正确的。随着国家建设事

业的发展，享受公费医疗待遇人员逐年增加，加上干

部、职工年龄结构发生变化，医疗保健条件日益改善

和 提高，以及 价格上调等 因素使医疗费 增长是必然

的，但是，由于公费医疗管理不善和制度上的某些缺

陷造成了不应有的浪费。因此，必须加强公费医疗管

理，在改革中逐步完善公费医疗预防制度。
田一农副部长说，对公费医疗管理，各级政府、

卫生及有关部门、医疗和享受医疗的单位做了大量工

作，有的做到了既保障干部、职工医疗的合理需要，

又有效地 控制了浪费。各地在加强公费医疗管理和进

行公费医疗改革中创造了一些好经验。这些经验主要

是：（一）领导重视并以身作则执行有关规定：（二）

建立公费医疗 管理机构，专人管理日常工作；（三）

建立健全必要的规章制度，包括联审互查制度；（四）

卫生、财政等 部门密切配合，互相支持；（五）坚持

因病施治、合理用药、合理检查、合理治疗原则，把

公费医疗管理作为 医院经济管理或岗位责任制的考核

内容；（六）认真贯彻 预防为主的方针，开展体育运

动，增强 干部、职工体质；（七）医疗、享受单位，

职工个人及财政部门相互制约，相互监督，增强各自

的自我约束能力，并实行奖惩制度。田副部长还指出，

公费医疗 管理上 的主要问题，一是 经费开支增长太

快。1980—1986年，平均每年 递增18.9% ，远远超过

同期财政支出增长速度，也超过了文教卫生事业费的

增长。二是损失浪费严重。据有些地区调查，公费医

疗经费中的不合理开支至少占10% 以 上，有的甚至达

20%。说明深化改革，加强管理是大有文章可做的。

与会代表认为，我国现行公费医疗制度，是在建

国初期 “供给制”和“包干制”情况下制定的，制度

本身存在的弊端主要是国家包得多了一些，与我国社

会主义初级阶段经 济发展水平不完全适应，必须通过

改革使之不断完善。改革的指导思想和原则应该是：

在保证干部、职工看 好 病前 提下，杜绝浪费，使有

限的资金发挥更好的效益；公费医疗费用与个人适当

挂钩，但要考 虑干部、职工的经济和心理承受能力；

探索预防与医疗相结合的公费医疗管理机制；建立和

完善与改革配套的各项制度。代表们认为，对公费医

疗改革，态度要 坚决，步子 要 稳妥，要 体现区别对

待，不搞一刀切。  （杨素媛）

简讯
北京、 天津、 大连、青岛

四城市农财研究会开展活动

为探讨大城市农财工作如何发挥财政职能，加速

大城市郊区副食品生产的发展。北京、天津、大连、

青岛等四城市的农财研究会，在认真调查研究的基础

上，分别在北京、青岛、大连进行了三次研讨活动，

联合撰写了《大城市郊区发展 副食品 生产问题的探

讨》 的专题研究报告。研讨报告回顾了十一届三中全

会以来四城市郊区副食品生产的巨大发展，并针对目

前城市郊区发展副食品生产所面临的问题，提出了一

些解决问题的设想和办法。
马 跃

简讯辽宁省盖县重视农业税征收工作

1987年，辽宁省盖县农业税征收工作抓得早，行

动快，措施得力，较好地完成了征收 任务。最近，县

人民政府召开了全县农业税征收总结表彰暨动员开征

耕地占用税大会。会上表彰了八个先进乡镇和两个耕

地占用税征收好的乡镇。副县长林文彬同志在会上要

求，全县各有关部门要通力协作，在城乡普遍搞好耕

地占用税征收宣传和税源调查，把这项工作纳入重要

议事日程，集中人力，集中时间，把 这 项 工作搞上

去，为今后的征收工作奠定良好的基础。

（刘书善）
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